

quelque temps après pour une ville du Sud des États-Unis, où il habite encore. Les dernières nouvelles sont excellentes. Il est parfaitement rétabli.

L'association de la syphilis et de la tuberculose n'est pas des plus fréquentes. Thoresen cité par Jacquinet a recueilli 318 observations complètes de syphilitiques et il n'a rencontré la tuberculose que 16 fois et chaque fois, il y avait prédisposition héréditaire. F. M. Sandwith a observé trois à quatre cents cas de tuberculose en 1891 à l'hôpital du Caire et il ajoute que la plupart des malades étaient atteints antérieurement de syphilis qui est très commune dans le pays.

\* \* \*

*La syphilis peut-elle s'attaquer aux poumons et simuler la tuberculose?*

La syphilis pulmonaire est parait-il assez fréquente au cours de cette maladie.

Il est parfois très difficile de la différencier de la tuberculose pulmonaire tellement sa symptomatologie ressemble à celle de cette dernière maladie.

Dieulafoy et Marfan ont décrit deux formes de syphilis pulmonaire qui se rapprochent des formes tuberculeuses: un type simulant la phtisie aiguë, un type simulant la phtisie tuberculeuse vulgaire.

La syphilis pulmonaire n'offre pas de signes pathognomoniques. Peut-être que la partie moyenne du poumon est plus souvent affectée que le sommet. Des signes d'infiltration pulmonaire avec râles etc., siégeant au sommet ou en une partie localisée du poumon, l'absence de bacilles dans les crachats plusieurs fois analysés, une histoire de syphilis antérieure, et surtout des accidents syphilitiques évoluant dans un autre organe voilà autant qu'il en faut pour diagnostiquer une syphilis probable du poumon.

“ Il est excessivement important dit Jacquinet d'établir le diagnostic de syphilis pulmonaire ou de phtisie tuberculeuse chez un syphilitique, car le pronostic est absolument différent dans l'un ou dans l'autre cas et, si dans le premier le traite-